

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 24 de enero al 30 de enero de 2024, No. 4/2024)**

**El Fondo Monetario Internacional prevé un crecimiento global de 3,1% en 2024.** La economía mundial se encamina a un “aterrizaje suave”, dado por la moderación de la inflación y el crecimiento estable. Según la actualización de Perspectivas de la Economía Mundial, publicada este martes 30 de enero, la expansión se debe a “una resistencia mayor de lo esperado en Estados Unidos y varias grandes economías de mercado emergentes y en desarrollo”, y a China.

La economía de Estados Unidos crecerá 2,1%, 0,6 puntos porcentuales más que lo previsto en octubre. La zona del euro lo hará a solo 0,9%, debido a la baja expansión de Alemania (0,5%), 0,4% puntos porcentuales menos de lo previsto en octubre, y se espera que la mayor fortaleza del consumo de los hogares impulse la recuperación a medida que el shock de los precios de la energía vaya cediendo y la inflación disminuya, en apoyo al crecimiento del ingreso real. Para Japón se prevé la desaceleración del crecimiento desde 1,9% estimado en octubre de 2023 a 0,9% ahora en 2024, debido al desvanecimiento de factores puntuales que respaldaron la actividad en 2023, como la depreciación del yen, la demanda latente y la recuperación de la inversión empresarial tras la ejecución postergada de proyectos previos

China crecerá 4,6% (en vez del 4,2% proyectado en octubre), pese a un clima económico complicado y al riesgo de deflación; India crecerá 6,5%; México 2,7%; Brasil 1,7% y Rusia 2,6% (con una revisión al alza de 1,5 puntos porcentuales para 2024 respecto de la cifra de octubre de 2023, como reflejo del efecto de arrastre de un crecimiento más fuerte de lo esperado en 2023, generado por el aumento del gasto militar y el consumo privado, y el respaldo del crecimiento salarial en un mercado laboral tensionado).

**Automatización afectará a 10% de los trabajos.** Según la Organización Internacional del Trabajo (OIT), al menos 10% de los trabajos se verá afectado por la automatización, por ello la necesidad urgente de mejorar los sistemas de protección social, de proveer un entrenamiento apropiado frente al desarrollo de nuevas industrias, así como de abordar la crisis climática. La inteligencia artificial afectará a todos los trabajos de una manera u otra, incluso a los de más alta calificación, pero los espacios laborales que se pueden crear a partir de la innovación tecnológica son más que los amenazados por la automatización, destacó Gilbert Hougbo, Director General de la entidad.

En una reunión especial del Consejo Económico y Social de Naciones Unidas, sostuvo que implementar de lleno las medidas del acuerdo de París puede generar 24 millones de trabajos en 2030, mientras se perderían 6 millones en industrias intensivas. De ahí la necesidad de capacitar para tener una fuerza laboral adaptable y resiliente a los cambios.

**Ataques en el mar Rojo golpean al comercio mundial.** Los ataques de los hutíes yemenitas a buques de carga que surcan las aguas oceánicas, están impactando al

comercio mundial. Estos, que buscan detener la ofensiva de Israel contra Gaza, obligan al tráfico a alejarse del canal de Suez y rodear la punta de África. Esta disrupción provoca retrasos y eleva los costos.

Entre las afectaciones más recientes están el cierre de la fábrica de autos eléctricos Tesla en Berlín entre el 29 de enero y el 11 de febrero, debido al retraso de los envíos. Volvo, la marca de vehículos sueca de propiedad china, detuvo su línea de ensamblaje en Gante, Bélgica (donde fabrica camionetas Station Wagon y SUV), por tres días este mes mientras esperaba una pieza clave para las transmisiones. Por otra parte, la producción en una planta de Suzuki en Hungría se detuvo una semana debido a un retraso en la llegada de motores y otras piezas desde Japón. Lo que sucede ahora es un caos a corto plazo y éste conduce a mayores costos, dijo Ryan Petersen, director general de Flexport, empresa de gestión de cadenas de suministro. Cada barco que es desviado lleva 10 mil contenedores.

**La inflación en Estados Unidos se mantiene estable en diciembre.** Los precios estadounidenses subieron moderadamente el último mes de 2023, manteniendo el aumento anual de la inflación por debajo del 3% por tercer mes consecutivo, lo que podría permitir a la Reserva Federal (Fed) empezar a recortar las tasas de interés este año. El índice de precios de los gastos de consumo personal (PCE) subió 0,2% el mes pasado, tras una caída no revisada del 0,1% en noviembre, informó la Oficina de Análisis Económico del Departamento de Comercio. En los 12 meses hasta diciembre, el índice de precios PCE aumentó 2,6%.

Excluyendo los volátiles componentes de alimentos y energía, el índice de precios PCE subió un 0,2% el mes pasado, tras el 0,1% de noviembre. El llamado índice de precios PCE subyacente aumentó un 2,9% interanual, la menor alza desde marzo de 2021 y bajo el 3,2% de noviembre.

**Crece la deuda externa de Estados Unidos.** Para Janet Yellen, Secretaria del Tesoro, el crecimiento de la deuda externa del país norteamericano en más de 4 mil millones de dólares, hasta llegar a los 34 mil millones, es una “cifra aterradora”. Ese nivel del endeudamiento significa que cada estadounidense contrae una deuda de al menos 100 000 dólares, según el miembro de la Cámara de Representantes, John James.

**La economía francesa no creció en el cuarto trimestre de 2023.** Según los datos preliminares del Estatal Instituto Nacional de Estadística y de Estudios Económicos (INSEE, por sus siglas en francés), la segunda economía de la eurozona se estancó en un PIB de 0% en los tres últimos meses del año pasado, tras un tercer trimestre plano. Los datos del tercer trimestre se revisaron al alza desde una caída previa del 0,1%. Tanto la demanda interna francesa como las existencias contribuyeron negativamente al PIB francés en el trimestre, restando -0,1 y -1,1 puntos porcentuales, respectivamente. En cambio, el comercio exterior fue un factor positivo, con una contribución de 1,2 puntos porcentuales.

**Sudáfrica activará Zona de Libre Comercio Continental Africana.** Un comunicado difundido por el ministerio de Comercio, Industria y Competencia de

ese país, anunció que el 31 de enero el presidente de Cyril Ramaphosa, activará para Sudáfrica su primera acción en el marco de la Zona de Libre Comercio Continental, con el envío de productos “Orgullosamente sudafricanos”, exportados al continente. El principal mensaje que se envía a África y al resto del mundo es mostrar que las empresas pueden comerciar bajo los procedimientos del AfCFTA (por sus siglas en inglés) para expandir sus mercados dentro de un marco legalmente vinculante, también se expresa en el texto.

**Megafortunas mexicanas se forjaron con venta de bienes públicos.** En *El monopolio de la desigualdad*, informe de Oxfam México, se plantea que la extrema desigualdad que ese país arrastra es resultado de transferencias masivas de riqueza del Estado mexicano a un pequeño grupo de magnates durante las pasadas cuatro décadas. 11 de las 14 personas ultrarricas mexicanas se han beneficiado de privatizaciones, concesiones, licencias y permisos otorgados por los gobiernos, lo que ha derivado en un poder político que no sólo les permite conservar sus fortunas, sino hacer más pobre al resto de la población con los controles de precios que pueden ejercer a través de sus monopolios. Los 14 ultrarricos mexicanos concentran 8 por ciento de la riqueza en un país donde 9 millones viven al día.

Las fortunas de Carlos Slim y Germán Larrea, los dos hombres más ricos de México y de América Latina, han crecido 70% desde 2020, beneficiados por el poder económico y político que les dan sus monopolios. Su patrimonio creció 58 y 125%, respectivamente, desde la pandemia, y equivale al de 334 millones de mexicanos.

**FMI reduce proyección de crecimiento de Argentina por políticas de Milei.** En su actualización de Perspectivas de la Economía Mundial, publicadas el 30 de enero, la entidad revisó a la baja su estimación de crecimiento para el país austral, pronosticando que la segunda economía más grande de Sudamérica se contraerá durante dos años consecutivos mientras el presidente, Javier Milei, presiona por un “ajuste significativo de las políticas”. El PIB Argentina se contraerá 2,8% este año a medida que la inflación se dispare, tras una caída del 1,1% en 2023. En octubre, el Fondo pronosticó un crecimiento del 2,8% en 2024.

**Precios del petróleo.** Los precios del petróleo subieron el martes 30 de enero luego de perder más de 1% en la víspera. La escalada de tensiones en la principal región productora de Oriente Medio alimentaba la preocupación por la oferta, aunque para los mercados las sombrías perspectivas económicas de China limitaban las ganancias. El barril del Brent subió 8 centavos (0,1%), a 82,48 dólares el barril. El barril del WTI, por su parte mejoraba 24 centavos (0,3%), a 77,02 dólares.